

Poco entusiasmo de votantes y candidatos en Oaxaca

ENRIQUE MÉNDEZ Y JORGE PÉREZ ALFONSO

ENVIADO Y CORRESPONSAL DAXACA, OAX.

La elección de este domingo para gobernador se desarrollará con poco entusiasmo ciudadano como resultado de campañas realizadas sólo para cumplir esta etapa del proceso, ante la expectativa de un desenlace "cantado". En ese escenario, tanto Salomón Jara, de Morena, como Alejandro Avilés, del PRI, no se esforzaron de más.

Además, en el tricolor se sabe que antes de ser impuesto candidato por Alejandro Moreno Cárdenas, Avilés se acercó y pactó con Jara sumarse a su campaña, y colaboradores de ambos conviven políticamente en público y comparten negocios. Javier Villacaña, dirigente estatal priísta, ofreció la estructura del partido a Jara.

Incluso Alito se desentendió de la campaña en Oaxaca y las pocas veces que viajó al estado –cuentan priístas– su principal objetivo fue comprar obra del pintor mixteco Sergio Hernández.

En un contexto de tranquilidad previa a las votaciones, el viernes fue asesinado en Juchitán el médico Carlos Eduardo López Martínez, a quien se ubica como colaborador de Antonino Morales Toledo, principal operador financiero de Jara y ex alcalde de San Blas Atempa. Recibió 18 balazos de armas de alto calibre.

Además, Jara denunció en Twitter que "la guerra sucia sigue" y refirió que desde diferentes números de la Ciudad de México, Oaxaca y Guadalajara se hacen llamadas telefónicas a su nombre. Señaló que la fiscalía del estado "ya realiza una investigación por extorsión y posible fraude".

La relevancia de la gubernatura para Morena y el gobierno federal se refleja no sólo en la inversión en una de las cuatro obras prioritarias en este sexenio: el corredor transistmico. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha visitado la entidad 28 veces y prevé inaugurar la carretera al Istmo en agosto. Otro de sus proyectos insignia son los caminos a las cabeceras municipales, construidos por las propias comunidades.

Además, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa mantiene una relación con el Presidente basada en lo que define como "política de altura". Murat Hinojosa ha expresado que otros "actores buscan ir al choque, a quienes no les gustan las decisiones del Presidente, pero él ganó en 2018; su gobierno es de seis años y hay que respetarlo".

El siguiente gobierno recibirá una administración con finanzas saneadas. Los actos de corrupción de los gobiernos de Ulises Ruiz y Gabino Cué Monteagudo dejaron una deuda acumulada de 29 mil 400 millones de pesos, además de un déficit anual de mil 600 millones.

De aquel monto, 9 mil millones de pesos correspondían a la deuda con el Issste por contratación de personal médico, que el gobierno estatal anunció como saldada en marzo. Y se liquidaron las deudas con del Servicio de Administración Tributaria.

Retienen a diputado

El diputado federal Daniel Gutiérrez Gutiérrez (Morena) fue retenido por pobladores de Candelaria Loxicha, en la Sierra Sur, cuando a cambio de despensas hacía proselitismo en favor de Salomón Jara.

Gutiérrez Gutiérrez, coordinador de finanzas de la bancada de Morena, acudió a su distrito con apoyos para los afectados por el huracán Agatha. La comunidad le reclamó la "ruindad" de aprovechar la desgracia para pedir el voto por Jara.

Diputados federales de Morena confirmaron que Gutiérrez Gutiérrez fue retenido, aunque éste alcanzó a escribir al grupo del partido que, por las condiciones del camino, había decidido quedarse en el municipio.

OAXACA

Posición economía estatal (32 entidades)

Aportación al PIB nacional (%)

Producto interno bruto (PIB) (%) *

Número de empleos registrados ante el IMSS **

ante el IMSS ** 217.228

Empleos registrados ante el IMSS como % nacional

Inflación anual (%)

9.85

Percepción de seguridad (puntos) ***

69.9 por ciento consideran que vivir en su estado es inseguro

Satisfacción con la vida (puntos)**** El promedio de satisfacción con la vida es de 8.20 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho)

promedio de 8.45 puntos en el total de la población. Fuente: Inegi e IMSS